

# 半七捕物帳

幽霊の観世物

岡本綺堂

青空文庫



## 一

七月七日、梅雨つゆあがりの暑い宵であつたと記憶している。そのころ私は銀座の新聞社に勤めていたので、社から帰る途中、銀座の地蔵の縁日をひやかして歩いた。電車のまだ開通しない時代であるから、尾張町の横町から三十間堀かしの河岸へかけて、いろいろの露店がならんでいた。河岸の方には観世物小屋と植木屋が多かつた。

観世物は剣舞、大蛇だいじや、ろくろ首のたぐいである。私はおびただしい人出のなかを揉まれながら、今や河岸通りの観世物小屋の前へ出て、ろくろ首の娘の看板をうつとりと眺めていると、黙つて私の肩をたたく人がある、振り返ると、半七老人がにやにや笑いながら立つっていた。洋服を着た若い者が、口をあいてろくろ首の看板をながめているなどは、余りいい図ではないに相違ない。飛んだところを老人に見つけられて、私は少々赤面したような気味で、あわてて挨拶した。老人は京橋辺の知人のところへ中元の礼に行つた帰り路だとか云うことで、ふた言三言立ち話をして別れた。

それから四、五日の後、わたしも老人を赤坂の宅へ中元の礼ながらにたずねてゆくと、

銀座の縁日の話から観世物の噂が出た。ろくろ首の話も出た。

「世の中がひらけて來たと云つても、観世物の種はあんまり変らないようですね」と、老人は云つた。「ろくろ首の観世物なんぞは、江戸時代からの残り物ですが、今に廃らないのも不思議です。いつかもお話し申したことがあります、氷川ひかわのかむろ蛇の観世物、その正体を洗えば大抵そんな物なんですが、つまりは人間の好奇心とか云うのでしようか、だまされると知りながら木戸銭を払うことになる。そこが香具師やや因果物師の付け目でしようね。観世物の種類もいろいろあります、江戸時代にはお化けの観世物、幽靈の観世物なぞというのが時々に流行りました。

お化けと云つても、幽靈と云つても、まあ似たようなのですが、ほかの観世物のようにお化けや幽靈の人形がそこに飾つてあるという訛ではなく、まず木戸銭を払つて小屋へはいると、暗い狭い入口がある。それをはいると、やはり薄暗い狭い路があつて、その路を右へ左へ廻つて裏木戸の出口へ行き着くことになるんですが、その間にいろいろの凄い仕掛けが出来ている。柳の下に血だらけの女の幽靈が立つているかと思うと、竹藪の中から男の幽靈が半身を現わしている。小さい川を渡ろうとすると、川の中には蛇がいっぱいにうようよと這つている。そこらに鬼火のような焼酎火が燃えている。なにしろ路が狭く

出来ているので、その幽霊と摺れ合つて通らなければならない。路のまん中にも大きい蝦蟇えんまが這い出してたり、人間の生首なまくびがころげてしたりして、忌いやでもそれを跨いで通らなければならぬ。拵え物と知つても、あんまり心持のいい物ではありません。

ところが、前にも申す通り、好奇心と云うのか、怖いもの見たさと云うのか、こういうたぐいの観世物はなかなか繁昌したものです。もう一つには、こういう観世物は大抵景品付きです。無事に裏木戸まで通り抜けたものには、景品として浴衣地ゆかたじ一反をくれるとか、手拭二本をくれるとか云うことになつてゐるので、慾が手伝つてはいる者も少なくないんですね」

「通り抜ければ、ほんとうに浴衣や手拭を呉れるんですか」と、わたしは訊いた。

「そりやあ呉れるには呉れます」と、老人は笑いながらうなずいた。「いくら江戸時代の觀世物だつて、遣ると云つた以上はやらないわけには行きません。そんな与太を飛ばせば、途中から引つ返してしまうようになつてゐるのです。と云うのは、初めのうちはさほどでもないが、いよいよ出口へ近いところへ行くと、ひどく氣味の悪いのに出つくわすので、もう堪まらなくなつて逃げ出すことになる。おれは無事に通つて反物を貰つたなぞと云い

触らすのは、興行師の方の廻し者が多かつたようです。そのうわさに釣られて、おれこそはという意気込みで押し掛けて行くと、やつぱり途中できやあと叫んで逃げて来る。つまりは馬鹿にされながら金を取られるような訳ですが、前にも云う通り、怖い物見たさと慾とが手伝うのだから仕方がない。

その幽霊の観世物について、こんなお話があります。一体こういう観世物は夏から秋にかけて興行するのが習いで、冬の寒いときに幽霊の観世物なぞは無かつたようです。芝居でも怪談の狂言は夏か秋に決まつていきました。そこでこのお話も安政元年の七月末——いつぞや『正雪の絵馬』というお話をしたでしょう。淀橋の水車小屋が爆発した一件。あれは安政元年の六月十一日の出来事ですが、これは翌月の下旬、たしか二十六七日頃のことと覚えてます。

その頃、浅草、仁王門のそばに、例の幽霊の観世物小屋が出来ました。これは利口なやりかたで、出口が二カ所にある。途中から路がふた筋に分かれていって、右へ出ればさのみに怖くないが、その代りに景品を呉れない。左へ出るといろいろな怖い目に逢うが、それを無事に通れば景物を呉れる。つまりは弱い者にも強い者にも見物が出来るような仕組みになつてるので、女子供もはいりました。その女のなかで、幽霊におびえて死んでしま

つたのがある。それからひと騒動、まあ、お聴きください」

死んだ女は日本橋材木町ちよう、俗に杉の森新道じんみちというところに住んでいるお半という者であつた。お半といえば若そうにきこえるが、これは長右衛門に近い四十四五歳のおおどしま大年増で、照降町てりふりちょうの駿河屋という下駄屋の女隠居である。照降町は下駄や雪踏せつたを売る店が多いので知られていたが、その中でも駿河屋は旧家で、手広く商売を営んでいた。

駿河屋の主人仁兵衛は八年以前に世を去つたが、跡取りの子供がない。但しその以前から主人の甥の信次郎というのを養子に貰つてあつたので、当座は後家のお半が後見をしていたが、三年前から養子に店を譲つてお半は近所の杉の森新道に隠居したのである。

お半は変死の当日、浅草観音へ参詣すると云つて、朝の四ツ（午前十時）頃に家を出た。女中も連れずに出了のであるから、出先のことはよく判らないが、まず観音に参詣して、そこらで午飯ひるめしでも食つて、奥山のあたりでも遊び有るいて、それから仁王門そばの觀世物小屋へ入り込んだのであろう。その死体の発見されたのは、夕七ツ（午後四時）に近い頃であつた。

下谷通新町とりしんまちの長助という若い大工が例の景品をせしめる料簡りょうけんで、勇気を振るつ

て木戸をはいつて、獄門首のさらされている藪のきわや、骸骨の踊つている木の下や、三<sup>さ</sup>途<sup>んづ</sup>の川や血の池や、それらの難所をともかくも通り越して二筋道の角<sup>かど</sup>に出た。

最初からその覚悟であるから、長助は猶予せずに左の路を取つて進むと、さなきだに薄暗い路はいよいよ暗くなつた。どこかで燃えている鬼火の光りをたよりに、長助は二、三間ほども辿つてゆくと、不意に其のたもとを引くものがある。見ると、路ばたに小さい蒲鉾<sup>まぼこ</sup>小屋のような物があつて、その筵<sup>むしろ</sup>のあいだから細い血だらけの手が出たのである。ぜんまい仕掛けか何かであろうと思ひながら、長助は取られた袂<sup>そで</sup>を振り払つてゆく途端に、なにか人のような物を踏んだ。透かして見ると、路のまん中に姪<sup>はら</sup>み女が横たわつてているのであつた。女は半裸体の白い肌を見せながら、仰向<sup>むけ</sup>に倒れていて、その首や腹には大きい蛇がまき付いていた。

「へん、こんなことに驚くものか。江戸つ子だぞ」と、長助は付け元氣で呶鳴つた。

この時、なにか其の顔をひやりと撫<sup>なな</sup>でたものがある。はつと思つて見あげると、一匹の大きい蝙蝠<sup>こうもり</sup>が羽をひろげて宙にぶらさがつていた。又行くと、今度はその頭の鬚<sup>まげ</sup>節<sup>ぶし</sup>をつかんだような物がある。ええ、何をしやあがると見かえると、立ち木の枝の上に猿のような怪物が歯をむき出しながら、爪の長い手をのばしていた。

「さあ、鬼でも蛇じゃでも来い。死んでも後へ引っ返すような長さんじやあねえぞ」

彼はもう捨て身になつて進んでゆくと、眼のさきに柳の立ち木があつて、その下には流れ灌かんじょう頂かぶがぼんやりと見えた。このあたりは取り分けて薄暗い。その暗いなかに女の幽靈があらわれた。幽靈は髪をふり乱して、胸には赤兎を抱いていた。どんな仕掛けがあるのか知らないが、幽靈は片手をあげて長助を招いた。

「な、なんだ。てめえ達に呼ばれるような用はねえのだ」と、長助は少しく声をふるわせながら又呶鳴つた。

路は狭い、幽靈は路のまん中に出しやばつている。いや忌でもこの幽靈を押し退けて行かなければならないので、さすがの長助もすこし困つたが、それでも向う見ずにつかつかと突き進むと、幽靈はそれを避けるようにふわりと動いた。ざまを見ると、彼は勝ち誇つて進んでゆくと、その足はまた何物にかつました。それは人であつた。女であつた。

その女につまずいて、長助は思わず小膝を突くと、女は低い声で何か云つたらしかつた。そうして突然に長助にむしり付いた。驚いて振り放そうとしたが、女はなかなか放さない。長助も一生懸命で、滅茶苦茶に女をなぐり付けて、どうやらこうやら突き倒して逃げた。こうなると、もう前へむかつて逃げる元氣はない。彼はあとへ引っ返して逃げたのである。

表の木戸口まで逃げ出して、彼は木戸番に食つてかかつた。

「ふてえ奴だ。こんないかさまをしやあがる。生きた人間を入れて置いて、人を嚇かすと  
いうことがあるものか。さあ、木戸錢を返せ」

木戸錢をかえすのはさしたことでも無いが、いかさまをすると云われては商売にかか  
わるというので、木戸番も承知しなかつた。論より証拠、まずその実地を見とどけること  
になつて、長助と木戸番は小屋の奥へはいると、果たして柳の木の下にひとりの女が倒れ  
ていた。それは人形でもなく、棺え物でもなく、確かに正真しょうしんの人間であるので、木戸  
番もびっくりした。

こういう興行物に変死人などを出しては、それこそ商売に障るのであるが、所詮しよせんその  
ままで済むべきことではないので、事件は表向きになつた。

## 二

長助に踏まれた時には、女はまだ生きていたらしいが、それを表へ運び出して近所の医  
者を呼んで来た時には、まったく息は絶えていた。医者にもその死因は判然はつきりしなかつた。

恐らくかの幽霊におどろきの余り、心の臓を破つたのであろうと診断した。検視の役人も出張つたが、女の死体に怪しむべき形跡もなかつた。からだに疵の跡もなく、毒なども飲んだ様子もなかつた。

ほかの観世物と違つて、大勢が一度にどやどやと押し込んでは凄味が薄い。木戸口でもいい加減に人数を測つて、だんだんに入れるようにしているのであるが、かの女は長助のはいる前に木戸を通つた者である。女のあとから一人の若い男がはいつた。それから男と女の二人連れがはいつた。その三人はいずれも右の路を取つて、無事に出てしまつた。その次へ来たのが長助である。して見ると、かの女は大胆に左の路を行つて、赤子を抱いた幽靈におどかされたらしい。

これは浅草寺内の出来事であるから、寺社奉行の係りである。それが他殺でなく、幽霊を見て恐怖のあまりに心臓を破つて死んだというのでは、別に詮議の仕様もないのに、事件は手軽に片付けられた。

さてその女の身許みもとであるが、それも案外に早く判つた。その当日、駿河屋の養子の信次郎も、商売用で浅草の花川戸まで出向いた。その帰り路で、幽霊の観世物小屋で見物の女が死んだという噂を聞いたが、自分の義母ははの身の上とは知らないで、そのままに照降町の

店へ帰ると、日が暮れてから隠居所の女中が来て、御隠居さんがまだ帰らないという。朝から観音参詣に出て、夜に入るまで帰らないのは不思議であるというので、ともかくも店の若い者一人が小僧を連れて、あても無しに浅草観音の方角へ探しに出た。

それが出たあとで、若主人の信次郎はふとかの観世物小屋の噂を思い出した。もしやと思つて、更に番頭と若い者を出してやると、その死人は果たして義母のお半であつたので、早速に死体を引き取つて帰つた。それから三日ほどの後に、駿河屋では立派な葬式とむらいを営んだ。

今年の夏は残暑が軽くて、八月に入ると朝夕は涼風すずかぜが吹いた。その八日の朝である。三河町の半七の家へ子分の松吉が顔を出した。

「親分、なにか変つたことはありませんかね」

「こここのところは不漁しわけだな」と、半七は笑つた。「ちつとは骨休めもいいだろう。このあいだの淀橋のようながらがらを食つちゃあ堪まらねえ。幸次郎はどんな塩梅あんばいだ」

「おかげで怪我の方は口ましにいいようです。もうちつと涼しくなつたら起きられましょう。実はきのう千住の掃部宿かもんじゆくの質屋に用があつて出かけて行くと、そこでちつとばかり家作の手入れをするので、下谷通新町の長助という大工が来ていました。だんだん訊いて

みると、その大工は浅草の幽霊の観世物小屋で、照降町の駿河屋の女隠居が死んでいるのを見付けたのだそうで、その時の話をして聞かせやしたよ。長助はまだ若けえ野郎で、口では強そうなことを云つていましたが、こいつも内心はぶるぶるもので、まかり間違えば氣絶するお仲間だったのかも知れません」と、松吉も笑っていた。

「むむ、そんな話を ore も聞いた」と、半七はうなずいた。「そこで、観世物の方はお差し止めか」

「いいえ、相変らず木戸をあけています。まあ、なんとか宜しく頼んだのでしょうか。世の中はまた不思議なもので、幽霊におどろいて死んだ者があつたなんて云つたら、客の足がばつたり止まるかと思いのほか、却つてそれが評判になつて毎日大繁昌、なにが仕合わせになるか判りませんね」

「そこで、長助という奴はどんな話をした」

「ちつとはお負けも付いているかも知れませんが、まあ、こんな事でした」

松吉の報告は前にも云つた通りであつた。

それを聴き終つて、半七はすこし考えた。

「その女隠居はどんな女か知らねえが、観音まいりに出かけたのじやあ、幾らも金を持つ

「いやあしめえな」

「そうでしようね。女ひとりで参詣に出たのじやあ、いくらも きんぢやくざに 巾着 錢を持つていやあしますめえ」

「女ひとりと云えば、その隠居は女のくせに、たつた一人で左の方へ行つたのは、どうい  
う訳だろう。まさかに景物が欲しかつたのでもあるめえが、よっぽど氣の強い女とみえる  
な」

「もちろん大家たいけの隠居だから、景物が欲しかつたわけじやありますめえ。小屋のなかは  
暗いのと、怖い怖いで度を失つたので、右と左を間違えて、あべこべに歩いて行つたの  
だろうという噂です。怖い物見たさではいつたら、案外に怖いので気が遠くなつたのかも  
知れません」

「そう云つてしまえばそれまでだが……」と、半七はまだ不得心らしく考えていた。「お  
い、松。無駄骨かも知れねえが、まず取りあえず駿河屋をしらべてくれ」

半七の注文を一々うけたまわつて、松吉は早々に出て行つたが、その日の灯ひともしびろ  
に帰つて來た。

「親分、すっかり洗つて來ました」

「やあ、御苦労。早速だが、その女隠居は幾つで、どんな女だ」

「名はお半と云つて、四十五です。八年前に亭主に死に別れて、三年前から杉の森新道に隠居して、お嶋という女中と二人暮らしですが、店の方から相当の仕送りがあるので、なかなか贅沢<sup>ぜいたく</sup>に暮らしていたようです。四十を越してもまだ水々しい大柄の女で、ふだんから小綺麗にしていたと云います」

「駿河屋の養子はなんというのだ」

「信次郎といつて、ことし二十一です。先代の主人の妹のせがれで、先代夫婦の甥にあたるわけです。先代には子供がないので、十一の年から養子に貰われて来て、十三のときに先代が死んだ。何分にも年が行かねえので、当分は義母のお半が後見をしていて、信次郎が十八の秋に店を譲つたのです。十八でもまだ若けえが、店には吉兵衛という番頭がいるので、それが半分は後見のような形で、商売の方は差支え無しにやつているそうです。若主人の信次郎は色白のおとなしい男で、近所の若けえ女などには評判がいいそうです」

「信次郎はまだ独り身か」

「そんなわけで、男はよし、身<sup>しんじょう</sup>上<sup>じょう</sup>はよし、年頃ではあり、これまでに二、三度も縁談の申し込みがあつたそうですが、やっぱり縁遠いというのか、いつも中途で毀れてしまつ

て、いまだに独り身です。と云つて、別に道楽をするという噂も無いようです」

「お半は四十を越しても水々しい女だというが、それにも浮いた噂はねえのか」「それがね、親分」と、松吉は小膝をすすめた。「わつしも、そこへ見当をつけて、女中のお嶋おしまという奴をだまして訊きいたのですが、この女中は三月の出代りから住み込んだ新参で、内外うちとの事をあんまり詳しくは知らねえらしいのです。だが、女中の話によると、隠居のお半は毎月かならず先代の墓まいりに出て行く。浅草の観音へも参詣に行く。深川の八幡へもお参りをする。それはまあ信心だから仕方がねえとして、そのほかにも親類へ行くとか何とか云つて、ずいぶん出歩くことがあるそうです。後家さんがあんまり出歩くのはどうもよくねえ。この方には何か綾があるかも知れませんね」

「そうだろうな」と、半七はうなずいた。「三年前といえ巴四十二だ。養子だつて十八だ。それに店を譲つて隠居してしまるのは、ちつと早過ぎる。店にいちやあ何かの自由が利かねえので、隠居ということにして、別居したのだろう。そうして、勝手に出あるいている。いずれ何かの相手があるに相違ねえ。そこで、もう一度訊くが、お半が観世物小屋へはいると、そのあとから一人の若けえ男がはいつた。それから男と女の二人連れがはいつた。その次に大工の長助がはいつた……と、こういう順になるのだな」

「そうです、そうです」

「お半の前にはどんな奴がはいつたのだ」

「さあ。それは長助も知らねえようでしたが……。調べましようか」

「お半のあと先にはいつた奴をみんな調べてくれ。如才じよさいもあるめえが、年頃から人相風俗、なるたけ詳しい方がいいぜ」

「承知しました。木戸番の奴らを少し嚇かしやあ、みんなべらべらしやべりますよ」

松吉は請け合つて帰ると、入れちがいに善八が来た。

「おお、いいところへ來た。おめえにも少し用がある」

「今そこで松に逢いましたら、これから浅草のお化けへ出かけるそうで……」

「そうだ。お化けの方は松に頼んだが、おめえは照降町へまわつてくれ」

半七から探索の方針を授けられて、善八も忽々そうそうに出て行つた。

### 三

観世物小屋の一件は寺社方の支配内であるから、半七は翌あさ八丁堀同心の屋敷へ行つ

て、今度の一件に対する自分の見込みを報告し、あわせて寺社方への通達を頼んで帰った。寺社方に捕り手は無いのであるから、その承諾を得れば町まちかた方が手をくだしても差し支えはない。まずその手続きを済ませた上で、半七は更に北千住の掃部宿かもんじゆくへむかつた。

きようは朝から曇つて、この二、三日のうちでも取り分けて涼しい日であつた。千住の宿しゆくを通りぬけて、長い大橋を渡つてゆくと、荒川の秋の水が冷やかに流れていた。掃部宿へゆき着いて、丸屋という質屋をたずねると、すぐに知れた。質屋と云つても半分は農家で、相当の身しんしょうであるらしい。その裏手に二軒の家作かさくがあつて、大工や左官などがはいつっていた。

「もし、長さんは来ていますかえ」と、半七はそこにいる大工の小僧に訊いた。

「ええ、長さんはそこにいますよ」

小僧はあたりを見まわして、一人の若い男を指さして教えた。彼は二十三四の職人であるが、しるし半纏の仕事着も着ないで、唯の浴衣ゆかたを着たままで、猫柳の下にほんやりと突つ立つて、他人の仕事を眺めていた。よく見ると、かれは右の手を白布で巻いていた。顔にも二三カ所カスリ疵があつた。彼は何か喧嘩けんかでもして、右の手を痛めた為に、きよう仕事を休んでいるのであろうと察せられた。

「おまえさんは大工の長さんだね」と、半七は近よつて声をかけた。

「ええ、そうです」と、長助は答えた。

「おととい私の内の松吉がおまえさんに逢つて、浅草の話を聴いたそうだが……」

長助は俄かに顔の色をかえて、恐れるように半七をじつと見つめた。彼は松吉の商売を知つている。したがつて、半七の身分も大抵想像したのであろう。それにしても、人を恐れるような彼の挙動が半七の注意をひいた。

「済まねえが、そこまで顔を貸してくれ」

半七は彼を誘つて、七、八間ほども距れたはな茗荷畠みょうがのそばへ出た。

「おめえ、きようは仕事を休んでいるのか」

「へえ」と、長助はあいまいに答えた。

「怪我をしているようだな。喧嘩けんかでもしたのかえ」

「へえ、詰まらねえことで友達と……」

職人が友達と喧嘩をするのは珍らしくない。唯それだけの事で、彼が顔の色を変えたり、人を恐れたりする筈がない。半七は俄かに覺つた。

「おい、長助。おめえは友達と喧嘩したのじやあるめえ。きのうも仕事を休んだな」

長助の顔色はいよいよ変った。

「きのうも仕事を休んで浅草へ行つたろう」と、半七は畳みかけて云つた。「そうして幽靈の小屋へ行つて、何かごた付いたろう。はは、相手が悪い。おまけに多勢たぜいに無勢ぶぜいだ。なぐられて突き出されて、ちつと器量が悪かつたな」

図星をさされたと見えて、長助は唾のように黙つていた。

「だが、相手はこんな事に馴れている。唯なぐつて突き出したばかりじゃあるめえ。そには又、仲裁するような奴つしゆが出て来て、兄い、まあ我慢してくれとか何とか云つて、一い朱銀の一つも握らせててくれたか」と、半七は笑つた。

長助はやはり黙つていた。

「もうこうなつたら隠すことはあるめえ。おめえは一体なんと云つて、あの小屋へ因縁を付けに行つたのだ」

「あの時、飛んだところへ行き合わせて、わたしもいろいろ迷惑しました」と、長助は低い声で云つた。「観世物の方はあの一件が評判になつて、毎日大入りです。なんとか因縁を付けてやれど、友達どもが勧めますので、わたしもついその気になりまして……」

「だが、そりやあちつと無理だな。そんな所へ行き合わせたのは、おめえの災難というも

ので、誰が悪いのでもねえ。それで因縁を付けるのは、強請がましいじやあねえか」

半七の口から強請と云われて、長助はいよいようろたえたらしく、再び口を閉じて眼を伏せた。

「まあ、いい。おめえはどうで仕事を休んでいるのだろう。丁度もう午だ。<sup>ひる</sup> そちらへ行つて、飯でも食いながらゆつくり話そうじやあねえか」

長助はおとなしく付いて來たので、半七は彼を大橋ぎわの小料理屋へ連れ込んだ。川を見晴らした中二階で、鯉こくと鰆のすつぽん煮か何かを喰わされて、根が悪党でもない長助は、何もかも正直に話してしまつた。

「きょうのことは当分誰にも云わねえがいいぜ」と、半七は口留めをして彼と別れた。

その足で更に浅草へ廻ろうかと思つたが、ともかくも松吉や善八の報告を待つことにして、半七はそのまま神田へ帰つた。

秋といつても、八月の日はまだ長い。途中で二軒ほど用達<sup>ようだし</sup>をして、家へ帰つて夕食を食つて、それから近所の湯へ行くと、その留守に善八が来ていた。

「どうだ。判つたか」

「大抵はわかりました」と、善八は心得顔に答えた。「駿河屋の女隠居には男があります。

松の云う通り、女中は新参でなんにも知らねえようですが、わっしは近所の駕籠屋の若い者から聞き出しました」

「その男はどこの奴だ」

「葺屋町ふきやちょう」の裏に住んでいる音造という奴で、小博奕なんぞを打つて、ごろ付いているけちな野郎ですよ」

「違うだろう」と、半七はひとり言のように云つた。

「違いますかえ」

「いや、違うとも限らねえが……」と、半七は首をかしげていた。「そこで、その音造といいう奴は杉の森新道へ出這入りするのか」

「そんな奴が出這入りをしちゃあ、すぐに近所の眼に付くから、深川の八幡前の音造の叔母というのが小さい荒物屋をしていて。そこの二階を出逢い所としていたようです。音造は二十七八で、いやにぎすぎすした気障きざな野郎ですよ。あんまり相手が掛け離れているので、わっしも最初はおかしく思つたのですが、だんだん調べてみると、どうも本当らしいのです」

「駿河屋の若主人はまつたく色氣なしか」

「いや、これにも女の係り合いがあるようです。両国のなら列び茶屋にいるお米<sup>よね</sup>という女、これがおかしいという噂で、時々に駿河屋の店をのぞきに来たりするそうです。わつしも念のために両国へまわって、飲みたくもねえ茶を飲んで来ましたが、そのお米という女は若<sup>わ</sup>かづくらにしているが、もう二十三四でしょう。たしか若主人よりも年上ですよ。ねえ、親分。照降町の駿河屋といえば、世間に名の通つている店だのに、その隠居の相手はごろつき、主人の相手は列び茶屋の女、揃いも揃つて相手が悪いじやあありませんか」

「それだからいろいろの間違ひも起くるのだ」と、半七は苦<sup>にがわら</sup>笑いした。「そこで、その音造という奴はどうした」

「どうで慾得でかかつた色事でしようから、相手の隠居があんな事になつてしまつちやあ、金の蔓<sup>つる</sup>も切れたというものです。それでもまだ金に未練があると見えて、隠居の通夜<sup>つや</sup>の晩に、線香の箱かなんか持つて来て、裏口から番頭の吉兵衛をよび出して、これを仮前に供えてくれと云う。番頭もそのわけを薄々知つてるので、そんなものを貰つてはあとが面倒だと思つて、折角だが受け取れないと云う。その押し問答が若主人の耳にはいると、信次郎は奥から出て来て、おまえからそんな物を貰う覚えはないと、激しい権幕で呶鳴り付けたそうです」

「激しい権幕で呶鳴り付けたか」と、半七はうなずいた。

「主人の勢いがあんまり激しいので、音造の野郎もさすがに氣を呑まれたのか、それとも大勢がごたごたしている所で喧嘩をしちゃあ自分の損だと思つたのか、主人にあたまから呶鳴り付けられて、尻尾しつぽをまいてこそこそと逃げて帰つたそうです。どつちにしても、意氣地のある奴じやありませんね」

善八は軽蔑するように笑つていた。

#### 四

やがて松吉も帰つて來た。

その報告によると、浅草の觀世物小屋では、当日お半の来る前は客足がしばらく途切れていた。お半の少しあとから若い男がはいつた。それから男と女の二人連れ、その次に長助、すべて前に云つた通りである。長助はもう判つているが、他の男女三人の人相、年頃、風俗、その説明を松吉から聞かされて、半七は肚はらのなかでほほえんだ。

「じゃあ、いよいよ仕事に取りかからなければならねえが、松は木戸番に顔を識られてい

るから拙い。善八、おめえは亀を誘つて浅草へ行つて、観世物小屋の裏手へ廻つて、右と左の出口を見張つていってくれ。おれは客の振りをして、素知らぬ顔で表からはいる。あとは臨機応変だ。あしたの午頃までに間違ひなく行つてくれ」

「承知しました」

約束を決めて、その晩は別れた。あくる日はからりと晴れて、又すこし暑くなつたが、顔をかくすには都合がいい。半七は日除けのよう白地の手拭をかぶつて、観世物小屋の前へ来かかると、善八と亀吉はひと足さきに来て、なにげなく小屋の看板をながめていた。勿論たがいに挨拶もしない。半七は眼で知らせると、二人はこころ得て裏手へ廻つた。

半七は十六文の木戸銭を払つて、唯の客のような顔をして木戸口をはいつた。狭い薄暗い路を通つて、例の獄門首や骸骨を見ながら、二筋道の曲がり角を左に取つてゆくと、どこかで青白い鬼火が燃えていたらしかつた。半七も血だらけの細い手に袖をひかれ、み女の死骸をまたがせられた。大きい蝙蝠こうもりに顔をなでられた。もうここらどうと思うときには、半七の頬かむりの手拭をつかむ者があつた。

鬚節まげぶしを取られない用心のために、半七は鬚と手拭のあいだに小さい針金を入れて置いたので、手拭は地頭じあたまよりも高く盛り上がつていた。それを知らない怪物は、いたずらに

手拭を掴んだに過ぎなかつた。爪の長い手が手拭をずるりと引いた時、半七はすぐに其の手を取つて、あべこべにぐいと引くと、不意をくらつて怪物は立ち木の枝からころげ落ちた。透かして見ると、それは猿のような姿である。

### 「馬鹿野郎」

半七はその横つ面をぽかりと殴りつけると、怪物はあつと悲鳴をあげた。半七はつづけて二つ三つ殴つた。

「なんだ、てめえは……。変な物に化けやあがつて、ふてえ奴だ。そつちの幽靈もこへ出て來い。おれは御用聞きの半七だ。どいつも逃げると承知しねえぞ」

御用聞きの声におどろいて、猿のような怪物はそこに小さくなつた。柳の下に立つていた女の幽靈も、思わずそこに膝をついた。行く先の藪のかげでも、何かがきがさいう音がきこえて、幽靈の仲間が姿を隠すらしく思われた。

無事に左の路を通り抜けたものには、景品の浴衣地ゆかたじをやるといい、それを餌えさにして見物を釣るのであるが、十六文の木戸錢で反物をむやみに取られては堪まらない。そこで、左の路には作り物のほかに、本当の幽靈がまじつてゐる。或る者が幽靈その他の怪物に姿を変じて、いろいろの手段を用いて人を嚇おどすのである。この時代にはこんな観世物のあるこ

とは半七はかねてから知つていた。

「てめえは猿か。名はなんというのだ」

「源吉と申します」と、十三四の小僧が恐れ入つて答えた。

「そつちの幽靈は何者だ」

「岩井三之助と申します」と、幽靈は細い声で答えた。彼は両国の百日芝居の女形おんながたであつた。

「こんないかさまをしやがつて、不埒な奴らだ」と、半七は先ず叱つた。「これから俺の訊きくことを何でも正直に云え。さもねえと、貴様たちの為にならねえぞ」

「へい」

猿も幽靈も頭をかかえて縮みあがつた。半七はそこにころげている捨すて石に腰をおろした。

「先月の末に、照降町の駿河屋の女隠居がここで頓死した。貴様たちが何か悪い事をしたのだな。たち質のよくねえ嚇おどかし方をしたのだろう。隠さずに云え」

「違います。違います」と、二人は声をそろえて云つた。

「それじやあ誰が殺したのだ」

二人は顔を見合させていた。

「さあ、正直に云え。云わなければ貴様たちが殺したのだぞ。人を殺して無事に済むと思つか。どいつも一緒に来い」

半七は両手に猿と幽霊をつかんで引つ立てようとすると、源吉も三之助も泣き出した。  
「親分、勘弁してください。申し上げます。申し上げます」

「きっと云うか」と、半七は掴んだ手をゆるめた。「貴様たちの云う前に、おれの方から云つて聞かせる。女隠居と一緒に、若い男がここへ來たろう

「まいりました」と、三之助は答えた。「隠居さんは怖いから忌だ<sup>いや</sup>というのを、男が無理に連れて來たようでした」

「どうか。そのあとから男と女の二人連れが來たろう。前の男と、あとの二人……。この三人のうちで、誰が隠居を殺した。おそらく前の男じやあるめえ。あとから來た男が殺したか」

「へい」と、三之助は恐るおそる答えた。

「貴様たちは、ここにいて何もかも見ていたらう。あとから來た奴がどうして隠居を殺した

「わたくしが女の髪をつかむと、女はぎやつと云つて、男に抱き付きました」と、源吉は説明した。「男は、なに大丈夫だと云つて、女を抱えるようにして三之助さんの方へ歩いて来ました」

「わたくしが手をあげて招くようにすると、女は又きやつと云つて男にしがみ付きました」と、三之助が代つて話した。「その時に、あとから来た男が駆け寄つて、なにか鉄槌かんなづちの

ような物で女の髪のあたりを叩きました。薄暗くつて、よくは判りませんでしたが、女はそれぎりでぐつたり倒れたようでした。それを見て、男同士はなにか小声で云いながら、  
そうそう

忽々に引っ返してしまいました」

「連れの女はどうした」

「連れの女はあとの方から眺めているだけで、これも黙つて立ち去りました」

この事實を眼のまえに見ていながら、彼等はそれを口外しなかつたのは、自分たちの秘密露顕を恐れたからである。あの觀世物小屋には人間が忍ばせてあるなどという噂が立ては、商売は丸潰れになるばかりか、どんな咎めを受けないとも限らないので、かれらは素知らぬ顔をしていたのである。

「よし、それで大抵わかつた。いづれ又よび出すかも知れねえが、そのときにも今の通り、

正直に申し立てるのだぞ」

半七は二人に云い聞かせて、左の裏口から出ると、そこには亀吉が待っていた。

「親分、どうでした」

「もういい。これから八丁堀へ行つて、きょうの顛末を旦那に話して、それぞれに手配りをしなけりやあならねえ」

そこへ善八も廻つて來た。

「駿河屋の女隠居を殺した奴らは三人だ」と、半七はあるきながらささやいた。「若けえ男というのは駿河屋の養子の信次郎だ。年頃から人相がそれに相違ねえ。女は列び茶屋のお米だ。もう一人の男が判らねえ」

「音造じやありませんか」と、善八は訊いた。

「そうじやあねえらしい。年頃は四十ぐれえで、堅気らしい風体ふうていだつたと云うから、お米の兄きとか叔父とかいう奴じやあねえかと思う。なにしろ其奴そいつが手をおろした本人だから、下手なことをやつて、そいつを逃がしてしまふと物にならねえ。信次郎やお米はいつもも上げられる。まず其の下手人を突き留めにやあならねえ」

「じゃあ、すぐに洗つて見ましよう」

「むむ。お米の親類か何かに大工のような商売の者はねえか、気をつけてくれ。下谷の長助も大工だが、あいつじやねえ」

「ようがす。今夜じゅうに調べます」と、善八は請け合つた。

子分ふたりに途中で別れて、半七は八丁堀へむかつた。

日が暮れて、涼しい風が又吹き出した。油断すると寝冷えするなどと云いながら、四ツの鐘を聞いて寝床にはいると、その夜なかに半七の戸を叩いて、松吉が飛び込んだ。

「親分、たいへんな事が出来やした。駿河屋の信次郎が殺された」

「駿河屋が殺された……」と、半七もおどろいて飛び起きた。

「まだ死にやあしねえが、もうむずかしいと云うのです」と、松吉は説明した。「なんでも今夜の四ツ過ぎに、清五郎という男と一緒に……。どこかで酒を飲んだ帰りらしい、ほろ酔い機嫌で親父橋おやじばしまで来かかると、橋のたもとの柳のかげから一人の男が飛び出して、不意に信次郎の横つ腹を突いたので……」

「相手は誰だ。音造という奴か」

「そうです。突いてすぐに逃げかかると、連れの清五郎が追つかけて押さえようとする。

相手は一生懸命で匕首あいくちをふり廻す。そのはずみに清五郎は右の手を少し切られた。それ

でも大きい声で人殺し人殺しと呶鳴つたので、近所の者も駆けつけて来て、音造はとうとう押さえられてしましました。信次郎は駿河屋へ送り込まれて、医者の手当てを受けているのですが、急所を深くやられたので、多分むずかしいだろうという噂です」

「連れの清五郎というのは何者だ」

「向う両国の大工だそうです。本人が番屋で申し立てたのじやあ、駿河屋で何か建て増しをするので、その相談ながら両国辺でいっしょに飲んで、駿河屋の主人を照降町まで送つて帰る途中だということです」

半七は忌々しそうに舌打ちをした。

「やれやれ、飛んだ番狂わせをさせやあがる。その清五郎はまだ番屋にいるのか」

「清五郎の疵はたいした事でもねえので、そこで手当てをした上で、まだ番屋に残つています。なにしろ人殺しというのですから、八丁堀の旦那も出て来る筈です。住吉町の親分も来ていました」

ここらは住吉町の竜蔵の縄張り内である。その竜蔵が顔を出した上は、半七がむやみに踏み込んで荒らし廻るわけにも行かなくなつた。仲間の義理としても、この手柄の半分を彼に分配するのほかはなかつた。

「じゃあ、もう一度おやじ橋へ行つて、竜蔵にそう云つてくれ。その清五郎という奴は大事の科人とがにんだから逃がしちゃあいけねえ。あしたの朝おれが行くまで厳重に番をしていてくれと……。音造も人殺しだが、それを押さえた清五郎も人殺しだ。うつかり逃がすと事こわしだ。いいか、よく其の訳を云つてくれ」

## 五

「これでお判りになりましたらう」と、半七老人は云つた。「さつきからお話し申した通り、観世物小屋へは最初に女隠居のお半がはいる。つづいて養子の信次郎がはいる。そのあとから大工の清五郎とお米がはいる。お半を抱えていたのが信次郎で、うしろから鉄槌かなづちで叩いたのが清五郎です」

「それにしても、なぜお半を殺すことになつたんですか」と、わたしは訊いた。

「つまりはお定まりの色と慾です。お半と信次郎とは叔母甥きとはいながら、しよせんは他人、殊に三十代で亭主に別れたお半は、信次郎が十七八の頃から、おかしい仲になつてしまつたんです。そこで、一つ家にいては人目がうるさいので、お半は信次郎に店を譲つ

て杉の森新道に隠居することにして、信次郎が時々にたずねて行つたり、誘い合わせて何処へか一緒に出かけたりしていた。それで済んでいればまだ無事だつたんですが、そのうちにお半には音造、信次郎にはお米という別別の相手が出来た。それがこの一件の原因です」

「お半はどうしてそんなごろ付きのような男に関係したんですか」

「それはよんどころなく……。というのは、お半と信次郎が深川の八幡さまへ参詣に行つて、そこらの小料理屋へはいり込むと、丁度にそこへ音造が来ていて、二人の秘密を覺られてしまつたんです。照降町の駿河屋といえば、世間に知られた店です。その女隠居が養子と不義密通、それを悪い奴に見付けられたんですから、もう動きが取れません。しかし駿河屋には大勢の人間が控えているから、音造も店の方へは近寄らないで、杉の森新道の隠居所へ押し掛けて行く。最初は金をいたぶつていたんですが、度重なるうちに色気にころんでも来る。それが斯ういう奴らの手で、色気の方に関係を付けてしまえば、何事も自分の自由になる。お半も我が身に弱身があるから仕方がない、忌<sup>いやいや</sup>忌ながら音造の云うことを肯いていたというわけです。

それを又、信次郎に覺られた。勿論、信次郎にも弱身があるから、表向きに音造を責め

ることも出来ず、お半を怨むわけにも行かない。しかし内心は面白くないから、幾らかお半に面当つらあてのような気味で、両国の列び茶屋などへ遊びに行つて、お米という女と関係が出来てしまつた。それがお半に知れると、自分のことを棚にあげて信次郎を責める。信次郎も音造の一件を楯たてに取つてお半を責める。こういう風にこぐらかつて来ると、ひと騒動おこるは必ひつじょう定。おまけにお米の叔父の清五郎というのが良くない奴で、相手が駿河屋の若主人というのを付け目に、お米をけしかけて駿河屋に乗り込ませる魂胆、これではよいよ無事に済まない事になります。

お半は隠居したと云うものの、信次郎は養子の身分であるので、家付きの地所家作などはまだ自分の物になつていない。お米を自分の店へ引つ張り込むなどということは、ともお半の承知する筈がない。かたがたお半を亡き者にしてしまわなければ、何事も自分の自由にはならない。以前の信次郎ならば、まさかそんな料簡も起こさなかつたでしようが、かの音造の一件からお半に対して強い嫉妬を感じている。そこへ付け込んで、清五郎がうまく焚き付けたので、とうとう叔母殺しという大罪を犯すことになつたんです。年が若いとは云いながら、人間の迷いは恐ろしいものです。

そこで、どうしてお半を片付けようかと狙つていると、かの浅草の観世物の評判が高い。

そこへ引っ張り込んで殺すという計略、それは清五郎が知恵を授けたんです。当日お半と約束して、信次郎は花川戸の同商売の家へ行くと云い、お半は観音へ参詣すると云い、途中で落ち合つて一緒に浅草へ出かけました。二人の出逢い場所はふだんから決まっているので、浅草辺の小料理屋の二階で午過ぎまで遊び暮らして、それから仁王門前の観世物小屋へ見物に行く。幽霊の観世物なぞは忌だとお半が云うのを、信次郎が無理に誘つて連れ込んだ。しかし二人が一緒にいっては人の目に付くというので、ひと足先にお半をはいらせ、信次郎はあとからはいる。かねて打ち合わせてあるので、又そのあとから清五郎とお米もはいる。お米に手伝いをさせる訳ではないが、木戸の者に油断させるために、わざと女連れで出かけたんです。

お半は幽霊を怖がつて、中途から右の路へ出ようというのを、胸に一物いちものある信次郎は、無理に左の方へ連れ込むと、お半はいよいよ怖がつて信次郎にすがり付く。そこを窺つて、  
清五郎が鉄槌かなづちで頭をひと撃ち……」

「お半を殺した三人は、幽霊が生きていることを知らなかつたんですね」

「そこが運の尽きです」と、老人はほほえんだ。「なんと云つても、みんな素人しろうとの集まりですから、こういう観世物の秘密を知らない。木の上の猿も、柳の下の幽霊も、それが

生きた人間とは夢にも知らないで、平氣で人殺しをやつてしまつたんです。しかし前にも申す通り、猿や幽靈の方にも秘密があるので、自分たちの眼の前に人殺しを見ていながら、それを迂闊うかつに口外することが出来ない。そこで一旦は計略成就して、お半は幽靈におびえて死んだことになつて、無事に死骸を引き取つて、葬式まで済ませたんです。定めてあつぱれの知恵者と自慢していたんでしょうが、そうは問屋おるで卸しませんよ」

「さつきからのお話では、あなたは最初から駿河屋の信次郎に眼を着けて居られたようですが、それには何か心あたりがあつたんですか」

「心あたりと云う程でもありませんが、なんだか氣になつたのは、お半の帰りが遅いと云うので、店の若い者を浅草へ出してやる。そのあとで信次郎は、観世物小屋で女の見物人が死んだという噂をふと思い出して、更に番頭を出してやると、果たしてそうであつたといふ。勿論、そういうことが無いとは限りません。しかしその話を聞いた時に、わたくしは何だか信次郎を怪しく思つたんです。義母の帰りが遅いからといつて、幽靈の観世物を見て死んだんだろうと考えるのは、あんまり頭が働き過ぎるようです。本人は当日花川戸へ行つて、その噂を聞いて来たと云うんですが、噂を聞いただけでなく、何もかも承知しているんじやあないかという疑いが起つたんです。

もう一つには、お半という女隠居が、自分ひとりで左の路を行つたことです。連れでもあれば格別、女のくせに右へは出ないで、左へ行つたのが少し不思議です。路に迷つたといつても、右と左を間違えそうにも思われません。おそらく誰かに連れて行かれたのじやあ無いかと思われます。そうなると、信次郎も当日浅草へ行つたというのが、いよいよ怪しく思われないでもありません。だんだん調べてみると、お半のあとから木戸をはいつた若い男の年頃や人相が信次郎らしいので、まず大体の見当が付きました

「お半を殺したのは大工らしいというのは、鉄かなづち槌からですか」

「そうです。喧嘩でもして人を殺すならば、手あたり次第に何でも持ちますが、前から用意して行く以上、手頃な物を持つて行くのが当然です。疵のあとを残さない用心といつても、わざわざ鉄槌を持ち出して行くのは、ふだんから手馴れている為だろうと思つたんです。本人の清五郎の白状によると、まだ驚いた事がありました。お半のあたまを鉄槌でがんとくらわしたばかりで無く、長い鉄釘かなづぎを用意して行つて、頭へ深く打ち込んだのです。こんなにちならば検視のときに発見されるでしょうが、むかしの検視はそんな所まで眼がとどきません。男と違つて、女は髪の毛が多いので、釘を深く打ち込んでしまうと、毛に隠されて容易に判りません。これなども大工の考えそのことで、長い釘を一本打ち込むの

でも、素人では手際<sup>てぎわ</sup>よく行かないものです。

頭へ釘を打ち込まれたら即死の筈です。そのお半が長助に武者振り付いたというのは、ちつと理窟に合わないようですが、長助は確かにむしり付かれたと云つていました。この長助は職人のくせに、案外に気の弱い奴ですから、内心怖いと思つていたので、死骸が自分の方へでも倒れかかつて来たのを、むしり付かれたと思ったのかも知れません。

わたくしが掃部宿<sup>かもんじゆく</sup>へたずねて行つた時に、長助がなんだかびくびくしているのは変だと思いましたら、案の通り、浅草の観世物小屋へ因縁を付けに行つて、幾らか貰つて來たんです。お半にむしり付かれた時には、長助は半分夢中だつたのですが、それでも幾らかは周囲の様子をおぼえている。その話によると、お半の倒れていたあたりには、人間の化け物が忍んでいたらしい。考え方によつては、その化け物がお半を殺したかとも疑われるんですが、わたくしは最初の見込み通り、どこまでも信次郎に眼をつけて、とうとう最後まで漕ぎ着けました。わたくし共の商売の道から云えば、これらはまぐれあたりかも知れませんよ。しかし幽霊の観世物を利用して人殺しを思いつくなぞは、江戸時代ではまああらて新手の方でしようね」

「信次郎は死にましたか」

「あくる日の夕方に死にました。その朝、わたくしは駿河屋へ乗り込んで、まわりの者を遠ざけて、信次郎の枕もとに坐つて、どうでお前は助からない命だ。正直に懺悔をしろと云い聞かせますと、当人ももう覚悟したとみえて、何もかも素直に白状しました。その死にぎわには、おつかさんの幽霊が来たなどと、囁語のうわごとのように云つていたそうです。それでも信次郎は運がいいのです。もし生きていたら義母殺しの大罪人、引き廻しの上で磔刑になるのが定法であるのを、畠の上で死ぬことが出来たのは仕合わせでした。

音造が信次郎を闇撃ちにしたのは、大抵お察しでもありましょうが、お半との関係を云い立てて、駿河屋から幾らかの涙金を取ろうとする。番頭の吉兵衛も世間体をかんがえて、結局幾らかやろうと云い出したんですが、信次郎がどうしても承知しない。金が惜しいのじやあなくて、お半との関係について強く嫉妬心を持つていたからです。それがために話がいつまでも纏まらない。音造も表向きに持ち出せる問題じやがないから、所詮は泣き寝入りにするのほかはない。その口惜しまぎれに刃物三昧に及んだわけですが、その音造を取り押された為に、清五郎もすぐ以其の場から縄付きになるとは、天の配剤とでも云うのでしょうか、まことに都合よく行つたものです。

音造も清五郎も無論死罪ですが、お米だけは早くも姿を隠しました。それから七、八年

の後に、両国辺の人たちが大山<sup>おおやま</sup>参りに出かけると、その途中の達磨茶屋<sup>だるま</sup>のような店で、お米によく似た女を見かけたと云うのですが、江戸末期のごたごたの際ですから、そんなところまでは詮議の手がとどかず、とうとう其の儘になつてしましました』



## 青空文庫情報

底本：「時代推理小説 半七捕物帳（五）」光文社文庫、光文社

1986（昭和61）年10月20日初版1刷発行

入力：tat\_suki

校正：小林繁雄

1999年5月6日公開

2004年3月1日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫（<http://www.aozora.gr.jp/>）に作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

# 半七捕物帳

## 幽霊の観世物

2020年 7月17日 初版

### 奥付

発行 青空文庫

著者 岡本綺堂

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>  
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。  
<http://tokimi.sylphid.jp/>